

## “Los caminos del Moncada”

### Autoría principal

**Servando Valdés Sánchez<sup>1</sup>, Aurea Verónica Rodríguez Rodríguez<sup>1</sup>, Ovidio Cosme Díaz Benítez<sup>1</sup>, Jorgelina Guzmán Moré<sup>1</sup>, Latvia Gaspe Alvarez<sup>1</sup>, Jorge Renato Ibarra Guitart<sup>1</sup>, Marilú Uralde Cancio<sup>1</sup>, Jorge Eduardo Gutiérrez Bourricaudy<sup>1</sup>, Pedro Adolfo Machado Aguiar<sup>1</sup>, Mayra Aladro Cardoso<sup>1</sup>, Rolando E. Misas Jiménez<sup>2</sup>.**

### Entidades ejecutoras principales

<sup>1</sup>Instituto de Historia de Cuba.

<sup>2</sup>Archivo Nacional de Cuba.

### Autor para correspondencia

despacho@ihc.cu

### Aporte científico de cada autor al resultado

- ✓ **Servando Valdés Sánchez**, el artículo: Las relaciones militares entre Cuba y Estados Unidos antes del Moncada (1945-1953).
- ✓ **Aurea Verónica Rodríguez Rodríguez**, el artículo: Esbozo histórico de la marginalidad, la mendicidad y la delincuencia infantil en Cuba entre 1950 y 1959.
- ✓ **Ovidio Cosme Díaz Benítez**, el artículo: Romárico Cordero Garcés: El problema de la tierra. La continuidad histórica hasta el Moncada.
- ✓ **Jorgelina Guzmán Moré**, el artículo: Razones para un Moncada. El impacto de la dictadura batistiana en algunos sectores de la cultura (1952-1954).
- ✓ **Latvia Gaspe Álvarez**, el artículo: Un antecedente del Moncada. Fulgencio Batista y el Partido Acción Unitaria(1949-1952).
- ✓ **Jorge Renato Ibarra Guitart**, el artículo: Renato Guitart: de las conspiraciones inciertas al compromiso resuelto del 26 de Julio.
- ✓ **Marilú Uralde Cancio**, el artículo: El Ejército de Cuba y los sucesos del 26 de Julio de 1953.
- ✓ **Jorge Eduardo Gutiérrez Bourricaudy**, el artículo: La censura de prensa ante los sucesos del Moncada.
- ✓ **Pedro Adolfo Machado Aguiar**, el artículo: El movimiento obrero textil tras los sucesos del Moncada
- ✓ **Mayra Aladro Cardoso**, el artículo: Accionar insurreccionalista auténtico antes, durante y después de los asaltos del 26 de julio de 1953.
- ✓ **Rolando E. Misas Jiménez**, el artículo: La construcción de la agricultura en Cuba. El Programa del Moncada y el proyecto reformista de los ingenieros agrónomos.

### Resumen

Antecedentes: Ninguno de los autores ha recibido otro Premio de la Academia de Ciencias relacionado con este objeto de estudio en particular.

Problema que se ha resuelto de acuerdo con los objetivos del trabajo:

El problema que pretendemos resolver es lograr un acercamiento histórico, lo más veraz y perspicaz posible, sobre la circunstancias históricas imperantes en los años 50 y el impacto que tuvo el asalto a los cuarteles Moncada y Carlos M. de Céspedes en la sociedad cubana.

### **Resultados:**

Este texto que compilamos pretende, mediante un conjunto de ensayos de investigadores del Instituto de Historia de Cuba, aportar reflexiones y conocimientos para que los lectores puedan adentrarse en el contexto histórico de la Cuba de los años cincuenta. Los temas que nos ocupan comprenden aspectos diversos de la vida nacional; todos confluyen en ese acontecimiento histórico crucial del 26 de julio de 1953 y abordan aspectos de las esferas militar y política, así como otros trabajos relativos al desarrollo social y cultural. Además, estudios que se centran en el momento en que tienen lugar los asaltos a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes; el resto, en el ambiente social en que se gesta la sublevación popular.

### **Conclusiones:**

Nuestra obra le facilita al lector que indague en una serie de aspectos sociales alrededor del hecho histórico que marcaría una nueva etapa para la historia de Cuba y América Latina: el asalto a los cuarteles Moncada y Carlos M. de Céspedes. Nunca antes se había hecho una compilación de ensayos de esta magnitud para explicarse el Moncada y su época.

### **Comunicación corta**

Los asaltos a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes, el 26 de julio de 1953, no fueron resultado de un acto irreflexivo planificado por jóvenes vehementes que pretendían imponer la violencia en el escenario político cubano. Este histórico acontecimiento fue presentado por la mayor parte de los medios informativos de aquellos años como algo audaz, pero incomprensible; el propio fracaso de la acción de los asaltantes facilitó que se denostara de ella. No obstante, la sociedad cubana concentraba en su interior contradicciones profundas que la colocaban al borde de la explosión, no se trataba de un eventual brote de anarquía que pudiera extenderse por todo el país.

La crisis institucional vigente propiciaba el descontento de los sectores excluidos del sistema neocolonial, donde reinaba una oligarquía que, en última instancia, respondía a Estados Unidos de América. Bajo los gobiernos auténticos se consolidó el desprestigio de los partidos políticos y la crisis de las instituciones públicas. Las campañas de protesta del Partido del Pueblo Cubano (Ortodoxo), encabezadas por Eduardo Chibás, movilizaron la fibra revolucionaria del pueblo y generaron expectativas de cambios en los sectores subalternos del capitalismo dependiente; incluso dentro de sus filas juveniles se propagaron algunas ideas que podían ser la antesala del socialismo en Cuba.

Al producirse el golpe de Estado del 10 de marzo de 1952 se gestaron las condiciones subjetivas que harían estallar la revolución; el régimen golpista carecía de legitimidad. La situación conformada era un punto de partida importante para convencer a muchos cubanos de que la lucha legal dentro del sistema de partidos tradicionales era casi imposible. Las primeras gestiones en busca de un entendimiento entre los cubanos que actuaban en la política fueron un fracaso; una nueva casta político-militar se mantuvo

intransigente en el poder, sin ceder posiciones importantes hasta el primero de enero de 1959.

Batista conjugó represión con posturas demagógicas, de ningún modo propició un diálogo franco con la oposición. En realidad, nunca tuvo la intención de negociar una salida pacífica a la crisis política, ni siquiera para proteger los bienes de más largo alcance de la burguesía dependiente cubana. Se propuso asegurar, al costo que fuera necesario, los intereses cerrados de los que habían asaltado los poderes estatales la infausta madrugada del 10 de marzo; por ellos recurrió a la violencia como parte de su práctica habitual desde que irrumpió en la vida pública, el 4 de septiembre de 1933.

Tan pronto Batista efectuó el golpe de Estado se comenzaron a fraguar conspiraciones de diversa índole a la espera de que un sector dentro de las fuerzas armadas pudiera resistir la sedición militar iniciada en Columbia. El presidente Carlos Prío Socarrás no dio importancia a la revuelta que se preparaba, a pesar de las advertencias e informes que previamente recibió. Los estudiantes de la Universidad de La Habana se reunieron con el mandatario y le ofrecieron hacer frente al golpe si él les aseguraba armas, pero todo fue inútil, el régimen se consolidó. A partir de ese momento el curso democrático se vio tronchado. Batista pretextó que su artero cuartelazo no era más que una “revolución democrática”, y lo justificó legalmente recurriendo a la ley de tránsito constitucional aprobada por el Tribunal Supremo de Justicia. Fue así que Cuba entró en el laberinto de una dictadura leguleya que, para maquillarse, dejó que la prensa pudiera circular mientras no existiera censura oficial; al propio tiempo cooptó, mediante soborno, a no pocos periodistas y subvencionó algunas iniciativas culturales para ganar consenso.

En los períodos en que no regía la censura de prensa se podían expresar opiniones contrarias al régimen sin caer en posturas radicales, todo dentro de los márgenes de tolerancia admitidos por la autoridad. En la práctica, dentro de los mecanismos de lucha legal de los partidos políticos, no se pudo instrumentar ningún paso significativo por sacar al país del trance despótico. En ese sentido, resultaron significativos los fracasos de las gestiones conducidas por Cosme de la Torriente en la Sociedad de Amigos de la República (SAR), así como otras iniciativas emprendidas por el conjunto de las instituciones cívicas cubanas y la Iglesia Católica; todas naufragaron por la intransigencia del gobierno de facto. Por ello pudiéramos decir que la última administración de Batista fue una férrea dictadura con afeites de democracia, muy parecida a la que el líder totalitario gestó a mediados de los años treinta; con la diferencia que en los cincuenta se había conformado un consenso democrático en torno a la Constitución de 1940 y, sobre todo, estaba consolidada una generación de jóvenes revolucionarios en el combate contra los vicios del neocolonialismo dentro del Partido del Pueblo Cubano (Ortodoxo).

Al cumplirse los cien años del nacimiento de José Martí, los integrantes de la vanguardia revolucionaria de la época asumieron su legado y retomaron la ruta de la lucha armada como única opción posible. Parecía que el Apóstol iba a morir en el año de su centenario, que su memoria se extinguiría para siempre. ¡Tanta era la afrenta!\*

La acción del 26 de julio de 1953 contra la dictadura no era una decisión desesperada asumida por jóvenes aventureros; la Generación del Centenario trataba de impulsar la guerra necesaria para refundar la república. Como bien dijera Rubén Martínez Villena en los años treinta, la república estaba urgida de una carga contra la dura costra del coloniaje.

El sustrato de la enconada lucha política de los años cincuenta no fue otro que el desvalimiento e inseguridad, que enfrentaban muchos cubanos para poder subsistir y llevar adelante sus vidas. Por aquellos años se reforzó el proceso de proletarización de los sectores, con lo cual fue más creciente el número de personas que dependían de un salario para poder atender sus necesidades.

Para demostrar que la acción del 26 de julio no fue obra de jóvenes insensatos, Fidel Castro escribió el alegato “La Historia me Absolverá”; el documento se convirtió en el programa de los revolucionarios que enfrentaron a la dictadura. Se trataba de gestar una Cuba nueva donde debían asumir un rol protagónico sectores subalternos del capitalismo dependiente. Había que emprender un proyecto de transformaciones sociales que pusiera al hombre en el centro de las prioridades políticas, para lo cual era pertinente luchar, entre otros problemas, contra los que generaban el desempleo, la mala distribución de las tierras, la escasa industrialización y los sistemas deficitarios de educación, salud y vivienda.

Este texto que compilamos pretende, mediante un conjunto de ensayos de investigadores del Instituto de Historia de Cuba, aportar reflexiones y conocimientos para que los lectores puedan adentrarse en el contexto histórico de la Cuba de los años cincuenta. Los temas que nos ocupan comprenden aspectos diversos de la vida nacional; todos confluyen en ese acontecimiento histórico crucial del 26 de julio de 1953 y abordan aspectos de las esferas militar y política, así como otros trabajos relativos al desarrollo social y cultural. Además, estudios que se centran en el momento en que tienen lugar los asaltos a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes; el resto, en el ambiente social en que se gesta la sublevación popular.

La revolución cubana fue resultado de la crisis del modelo del capitalismo dependiente, en una coyuntura en la que predominaban el totalitarismo y la represión. Diversas soluciones se estudiaron en la época para salir del atolladero al cual condujo al país el golpe de Estado del 10 de marzo, desde la propia cúpula política de la dictadura, aportadas por los partidos de la oposición y los grupos que optaban por la acción armada. Dentro de esta última tendencia debemos distinguir las diferencias, tanto por su decisión de lucha como por su programa doctrinal, entre los grupos promovidos por Carlos Prío y los que conducían los sectores revolucionarios. En ese sentido, algunos ensayos están orientados a dilucidar los fines y medios de cada facción política de corte insurreccional.

En el orden social son examinados algunos sectores marginales a los que los planes gubernamentales de beneficencia apenas atendían, sobre todo un grupo poblacional tan sensible como la infancia. La problemática en torno a la distribución de la tierra es

objeto de análisis de algunos autores, quienes enfatizan en los proyectos que en la época se estudiaron y su comparación con la propuesta ofrecida en “La Historia me Absolverá”. De hecho, los tímidos repartos de tierra ejecutados durante los gobiernos auténticos no dieron cumplimiento efectivo a los postulados de la Constitución de 1940, que proscribía el latifundio. La crítica a esas medidas agrarias poco serias provino tanto de la ortodoxia como del PSP, partidos políticos que se solidarizaron con las demandas de los grupos campesinos más preteridos.

Al propio tiempo, se analiza la situación de algunos sectores obreros en el período de la dictadura; estos tuvieron que enfrentar un retroceso en sus conquistas sociales a partir de las severas medidas que el régimen aprobó para intensificar la jornada laboral y reducir los salarios. En ese nuevo escenario, se puede apreciar el proceso de radicalización que tuvo lugar entre los dirigentes sindicales más decididos, los que asumieron posiciones resueltamente revolucionarias. Por último, cabe distinguir que la dictadura estructuró un programa de actividades culturales el cual procuraba mejorar su imagen pública. En la práctica, intentaron modelar un proyecto de hegemonía cultural que fracasó en la misma medida en que el régimen se adentró en la represión y la más burda componenda política.

En ese período histórico se gestó la epopeya revolucionaria que conmovió al país y lo condujo a una nueva etapa de su historia. El 26 de julio de 1953 marcaría un antes y un después en aquella república agonizante de esperanzas. En aquel momento muchos siquiera percibieron que se había iniciado el camino de las transformaciones para Cuba y América Latina. El esquema de las dictaduras, que estuvo patrocinado por Estados Unidos desde la etapa de los gobernantes reformistas como Franklin D. Roosevelt, alcanzó luego su apogeo con la política de Guerra Fría. No obstante, la propuesta totalitaria terminó siendo desafiada por los revolucionarios, que estaban decididos a darlo todo por crear una nueva sociedad; el 26 de julio fue el principio del fin para los sátrapas latinoamericanos.

Si bien en los años sesenta y setenta Washington insistió en apoyar esos regímenes de fuerza con el pretexto de impedir el avance del comunismo, en la práctica el escenario de la Guerra Fría no era sustentable para ninguna de las partes. La Revolución cubana, iniciada el 26 de julio de 1953, todavía resiste a un alto costo el embate de poderosas fuerzas, pero tiene el aliento que le ofrecen los procesos latinoamericanos que procuran reformas sociales.

Cuando Washington decidió tomar alguna distancia formal del régimen de Batista, lo hizo con el propósito de proteger a otras dictaduras latinoamericanas de la crítica de la opinión pública estadounidense; cuando decidió expulsar al gobierno cubano de la OEA, pretendió aislarlo de sus hermanos del continente. Por más que el imperialismo se empeñó en impedirlo, ya marchan juntas Cuba y América Latina en diversos escenarios de integración y colaboración. Washington ha debido ceder posiciones ante la firmeza demostrada por los sectores subalternos del capitalismo, que han ganado espacios legítimos en el escenario político hemisférico.

Tras la caída del campo socialista, en pleno auge del neoliberalismo a escala mundial, tuvo lugar en Venezuela la revolución bolivariana liderada por Hugo R. Chávez Frías, que enarbola un importante programa de reclamos sociales, dando así continuidad al proceso reivindicativo de América Latina. En esta región se ensayan proyectos de integración y se extienden los procesos de cambios revolucionarios en diversos países. El saldo de la Guerra Fría no solo fue negativo para el bloque socialista, sino también para el imperialismo neoliberal y sus aliados dictatoriales. Primero cayeron las dictaduras en América Latina y el apartheid en Sudáfrica, que los gobiernos del socialismo real en Europa del Este. Luego vino la fiebre triunfalista del neoliberalismo en el período llamado por algunos teóricos como “el fin de la historia”. Aquella euforia transitoria fue contenida por las protestas sociales que se generaron en los años noventa y las que hoy persisten luego de la crisis internacional, que sobrevino en el 2008. Mientras tanto, el 26 de julio sigue llamando a los cambios y a la unidad en América Latina y en el mundo. La historia continúa.

### **Bibliografía**

1. Abreu, Ramiro J.: *En el último año de aquella república*, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 1984.
2. Acosta Rubio, Raúl: *Cuba, todos culpables*, Editora Universal, Miami, 1977.
3. Adam Silva, Ricardo: *La Gran Mentira*, Editorial Lex, La Habana, 1947.
4. Aguiar Rodríguez, Raúl: *El bonchismo y el gansgterismo en Cuba*, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 2000.
5. Aladro Cardoso, Mayra: *Insurreccionalismo auténtico vs insurreccionalismo revolucionario*, Editora Historia, La Habana, 2007.
6. Aladro Cardoso, Mayra: “Caracterización general de la línea insurreccionalista del PRC(A) en la década del '50 del pasado siglo xx” (investigación inédita).
7. Alzugaray Treto, Carlos: *Crónica de un fracaso imperial. La administración Eisenhower y el derrocamiento de la dictadura de Batista*, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 2000.
8. Arboleya, Jesús: *La contrarrevolución cubana*, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 1997.
9. Azcuy, Aracelio: *Cuba: campo de concentración*, Ediciones Humanismo, México, en el exilio, 10 de marzo de 1954.
10. Batista, Fulgencio: *Revolución social y política reformista*, Ed. Prensa Indoamericana, La Habana, 1944.
11. Batista Zaldívar, Fulgencio: *Respuesta*, Editorial Manuel León Sánchez, México, 1960.
12. Beruff Rodríguez, Jorge: *Política militar y dominación: Puerto Rico en el contexto latinoamericano*, Ediciones Huracán, La Habana, 1988.
13. Blanco Castiñeira, Katuska: *Fidel Castro Ruz, guerrillero del tiempo*, primera parte, t. II, Casa Editora Abril, La Habana, 2011.
14. Borges, Milo: *Compilación ordenada y completa de la legislación cubana 1899 a 1950*, Editorial Lex, La Habana, 1952.

15. Cabrera, Olga: *Antonio Guiteras. Su pensamiento revolucionario*, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 1964.
16. Cabús, José D.: *Batista. Pensamiento y Acción 1933-1944*, Prensa Indoamericana, La Habana, 1944.
17. Castro Ruz, Fidel: *La Historia me Absolverá*, Editora Política, La Habana, 1964.
18. Colectivo de autores: *Cinco análisis sobre La Historia me Absolverá*, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 1985.
19. Castro, Fidel: *La Historia me Absolverá. Alegato del Dr. Fidel Castro Ruz en su defensa ante el Tribunal de Urgencia de Santiago de Cuba que lo juzgara por los sucesos del Cuartel Moncada*, Impreso por Méndez y Cia., La Habana (s/f).
20. Castro, Fidel: *La Historia me Absolverá*, Ediciones DOR, La Habana, 1973.
21. Castro Ruz, Fidel: *La Historia me Absolverá*, edición anotada, Oficina de Publicaciones del Consejo de Estado, La Habana, 1993.
22. Chester, Edmund: *Un sargento llamado Batista*, Ed. Arocha, La Habana, 1954.
23. Colectivo de Autores: *La sociedad neocolonial cubana. Corrientes ideológicas y partidos políticos*, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 1984.
24. Colectivo de autores: *Valoración Jurídico Penal del juicio más trascendental de la Historia de Cuba*, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 1998.
25. Darushenkov, Oleg: *Cuba, el camino de la revolución*, Editorial Progreso, Moscú, 1978.
26. De Armas, Ramón, Francisco López Segrera y Germán Sánchez Otero: *Los partidos políticos burgueses en Cuba neocolonial*, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 1985.
27. De la Campa, MiguelA.: *Un año de política exterior cubana 1939-1940*, Sociedad Colombista Panamericana, La Habana, 1941.
28. De la Cruz, Carlos M.: *La beneficencia en Cuba*, Otero Hermanos, La Habana, 1926.
29. De la Torriente, Cosme: *Libertad y Democracia*, Imprenta El Siglo XX, La Habana, 1941.
30. Del Toro, Carlos: *Algunos aspectos económicos, sociales y políticos del movimiento obrero cubano*, Editorial Arte y Literatura, La Habana, 1974.
31. Department of the Army: *American Military History 1607-1953*, Washington D.C., 1956.
32. Dirección Política de las FAR: *Historia de Cuba*, Instituto Cubano del Libro, La Habana (s/f).
33. Duroselle, Jean-Baptiste: *Política exterior de los Estados Unidos. De Wilson a Roosevelt (1913-1945)*, Fondo de Cultura Económica, México, 1965.
34. Ejército: *Memoria General 1945-1947*, Imp. Cultural S.A., La Habana (s/f).
35. *Enciclopedia Universal Ilustrada Espasa-Calpe*, S.A., no. 28, 1ra. parte, t. XXVIII, Barcelona, 1925.
36. Figueroa, Javier: *La vinculación militar entre Cuba y los Estados Unidos al finalizar la Segunda Guerra Mundial. 1944-1952*, en revista *Historia y Sociedad*, año II, Puerto Rico, 1989.

37. Foner, Philip S.: *Historia de Cuba y sus relaciones con Estados Unidos* (dos tomos), Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 1973.
38. García Oliveras, Julio A.: *José Antonio Echeverría. La lucha estudiantil contra Batista*, Editora Política, La Habana, 1979.
39. García Rodríguez, Félix: *Problemas de beneficencia. Lo poco que se ha hecho y lo mucho que puede hacerse*, Librería Nueva, La Habana, 1937.
40. Gaztambide-Géigel, Antonio: *Cien años de sociedad. Los 98 del Gran Caribe*, Ediciones Callejón, San Juan, 2000.
41. Gellman Irwin, P.: *Roosevelt and Batista. Good Neighbor Diplomacy in Cuba. 1933-1945*, University of New México Press, Albuquerque, 1973.
42. Gramatges, Harold: "Encuentro con *Nuestro Tiempo*" (artículo digital), 1999.
43. Grillo Longoria, José Antonio: *La Historia me Absolverá. Un aporte jurídico. Dos ensayos técnico-penales* (colección), Editora Política, La Habana, 1993.
44. Hernández Otero, Ricardo (comp.): *Revista Nuestro Tiempo*, Editorial Letras Cubanas, La Habana, 1989.
45. Ibarra Cuesta, Jorge: *Cuba, 1898-1958. Estructura y procesos sociales*, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 1995.
46. Ibarra Guitart, Jorge R.: *El fracaso de los moderados en Cuba. Las alternativas reformistas de 1957 a 1958*, Editora Política, La Habana, 2000.
47. Ibarra Guitart, Jorge R.: *Todo valor*, Ediciones Verde Olivo, La Habana, 1998.
48. *Informe Central al Primer Congreso del PCC*, Ed. DOR, La Habana, 1975.
49. *Informe sobre Cuba de la Misión Truslow*, libro V, cap. XIX, Salud Pública, Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento, Washington, 1951.
50. *Informe sobre Cuba de la Misión Truslow*, t. 2, Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento, Washington, 1951.
51. Instituto de Historia de Cuba: *Historia de Cuba. La neocolonia. Organización y crisis. Desde 1899 hasta 1940*, Editora Política, La Habana, 1998.
52. Instituto Nacional de Cultura: *Boletín Informativo*, no. 24, La Habana, mayo de 1958.
53. Jenks, Leland H.: *Nuestra colonia de Cuba*, Edición Revolucionaria, La Habana, 1966.
54. Jiménez, Guillermo: *Los propietarios en Cuba*, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 2006.
55. Klane, Michael T.: *Supplying Repression: US Support for Authoritarian Regimen Abroad*, Institute for Policy Studies, USA, 1977.
56. *La sociedad neocolonial cubana. Corrientes ideológicas y partidos políticos*, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 1984.
57. Lazcano Mazón, Andrés M.: *Constitución de Cuba*, t. 2, Cultural S.A., La Habana, 1941.
58. Le Riverend, Julio: *Historia económica de Cuba*, Editorial Escuela de Comercio Exterior (MINREX), La Habana, 1963.

59. Lenin, V. I.: “¿Qué hacer? b) Los métodos artesanos de trabajo y el economicismo”, en Carlos Marx, Federico Engels y Vladimir I. Lenin: *Selección de textos*, t. 2, Instituto Cubano del Libro, 1973.
60. Leyva Mestre, José: “Apuntes para la historia de los asaltos de los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes” (inédito), Archivo del Instituto de Historia de Cuba.
61. Lieuwen, Edwin: *Estudio de la Alianza para el Progreso. Los militares latinoamericanos, un estudio preparado por la petición del Subcomité sobre Asuntos de las Repúblicas Americanas del Comité de Relaciones exteriores del Senado*, 9 de octubre de 1967.
62. López Cibeira, Francisca: *Cuba entre 1899 y 1959. Seis décadas de historia*, Editorial Pueblo y Educación, La Habana, 2007.
63. Lugo, José Antonio: *Recuerdos (s/e)*, 1975.
64. Lupiáñez, José: *El movimiento estudiantil en Santiago de Cuba (1952-1953)*, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 1985.
65. Machado Aguiar, Pedro Adolfo: “La fábrica de Jarcia de Matanzas en las luchas regionales (1918-1957). El liderazgo de Julián Alemán”, tesis de maestría, 2012 (inédita).
66. Márquez Sterling, M.: *Proceso Histórico de la Enmienda Platt*, La Habana, 1941.
67. Marré, Luis: “Encuentro con Ciclón” (artículo digital).
68. Marrero, Juan: “El periodismo en los años cincuenta”, conferencia impartida en el Instituto de Historia de Cuba, La Habana, 13 de diciembre de 2012.
69. Marinello, Juan: *Unión Revolucionaria Comunista y la Constituyente de 1940*, en Biblioteca del Instituto de Historia de Cuba (s/f).
70. Martínez, Raúl: *Yo Publio. Confesiones de Raúl Martínez*. Presentación: Antón Arrufat y Abelardo Estorino, segunda edición, Artecubano/Letras Cubanas (s/f).
71. Medina, M.: “Gesta de 1953-1958” (inédito).
72. Mencía, Mario: *El grito del Moncada*, t. I y II, Editora Política, La Habana, 1986.
73. Mencía, Mario: *La prisión fecunda*, Editora Política, La Habana, 1980.
74. Ministerio de Bienestar Social: *Con los pobres de la tierra*, MBS, La Habana, julio de 1960.
75. Ministerio de Estado: *Política de comercio exterior: Tratados, convenios y arreglos comerciales celebrados por la República de Cuba desde 1902 a 1948*, Talleres Tipográficos de la Editorial Publicitas, La Habana, 1949.
76. Misas Jiménez, Rolando E.: “La institucionalización de las investigaciones agrícolas en Cuba (1948-1974)”, en Instituto de Historia de Cuba: *Cuadernos Cubanos de Historia*, no. 3, Editora Política, La Habana, 2004.
77. *Moncada, antecedentes y preparativos*, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 1975.
78. Morales, Mario: *La frustración nacional-reformista en la Cuba republicana*, Editora Política, La Habana, 1997.
79. Morales Rodríguez, Mario: *La frustración nacional-reformista en la Cuba republicana*, Editora Política, La Habana, 1997.
80. Morales, Salvador: *Dictadura, exilio e insurrección*, Secretaría de Relaciones Exteriores, México, 1999.

81. Morley, Morris H.: *Imperial State and Revolution. The United States and Cuba 1952-1986*, Cambridge University Press, Cambridge, 1987.
82. Naito López, Mario: "El documental cubano desde sus orígenes hasta nuestros días" (artículo digital), <http://www.microsoft.com/isapi/redir.dll?prd=ie&pver=6&ar=msnhome>.
83. Nuiry Sánchez, Juan: *¡Presente!*, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 1988.
84. Otero, Hilda: "Un desconocido para la historia de Cuba: Miguel Ángel de la Campa", en José A. Piqueras Arevas: *Diez nuevas miradas de historia de Cuba*, Publicaciones de la Universitat Jaume I, D. L. Castellón de la Plana, 1998.
85. Partido Comunista de Cuba: *Informe del Comité Central del PCC al Primer Congreso del Partido*, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 1975.
86. Partido Socialista Popular: *Los Socialistas y la Realidad Cubana. Informes, Discursos y Acuerdos de la II Asamblea Nacional*, Ediciones del PSP, La Habana, 1944.
87. Paterson, Thomas: *Contesting Castro. The United States and the triumph of the Cuban Revolution*, Oxford University Press, New York, 1994.
88. Pérez Jr., Louis A.: *Ser cubano. Identidad, nacionalidad y cultura*, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 2006.
89. Quiza Moreno, Ricardo: "Cuba: cultura y dictadura (1952-1958)", en Instituto de Historia de Cuba: *Cuadernos Cubanos de Historia*, no. 4, Editora Política, La Habana, 2007.
90. Regalado, Antero: *Las luchas campesinas en Cuba*, editado por la Comisión de Educación Interna del Comité Central del PCC, La Habana, 1973.
91. Riera, Mario: *Cuba política, 1855-1955*, Impresora Modelo, La Habana, 1955.
92. Roa García, Raúl: "Ciencia y conciencia", revista *Humanismo*, no. 21, México, julio de 1954.
93. Roca, Blas: *Los fundamentos del socialismo en Cuba*, 6ta. edición, Editorial Páginas, La Habana, 1949.
94. Rodríguez, Carlos Rafael: *Letra con filo*, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 1983.
95. Rodríguez Rodríguez, Áurea Verónica: *La seguridad y la asistencia social en Cuba*, Editora Política, La Habana, 2000.
96. Rodríguez Ugidos, Zaira: "Valoración y objetividad en *La Historia me Absolverá*", Instituto de Filosofía/Academia de Ciencias de Cuba: *Jornada Científica Internacional 30 Aniversario del Asalto del Cuartel Moncada*, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 1986.
97. Rojas, Marta: *El juicio del Moncada*, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 2003.
98. Sánchez Otero, Germán: "La crisis del sistema neocolonial: 1934-1952", en *Los partidos políticos burgueses en Cuba neocolonial 1899-1952*, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 1985.
99. Sánchez Otero, Germán: *Los partidos políticos burgueses en Cuba neocolonial, 1899-1952*, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 1985.
100. Secretaría de Relaciones Exteriores Americanas: *Conferencias Internacionales Americanas. Primer suplemento 1938-1942. Recopilación de tratados y otros documentos*, Impreso en México, 1990.

101. Sección de Historia del IPCC en Ciudad de la Habana: *Semillas de Fuego*, t. 2, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 1989.
102. *Selección de lecturas de Historia de Cuba IV*, Ed. ENSPES, La Habana, 1983.
103. Smith Earl, T.: *The Fourt Floor*, Random House, New York, 1962.
104. Tauler López, Arnoldo: *Las ideas no se matan*, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 1988.
105. Uralde Cancio, Marilú y Luis Rosado Eiró: *El Ejército soy yo*, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 2006.
106. Valdés Paz, Juan: *Procesos agrarios de Cuba*, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 1997.
107. Valdés Sánchez, Servando: "Acerca de las relaciones militares Cuba-EE.UU. 1898-1958", en revista *Santiago*, nos. 84-85, 1998.
108. Valdés, Sánchez Servando: "Fulgencio Batista. Del septembrismo a la alternativa militarista", revista digital *Calibán*, octubre-diciembre de 2009.
109. Valdés Sánchez, Servando: "Origen y configuración de la élites militares en Cuba (1952-1958)", en *Nuevas voces... viejos asuntos*, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 2005.
110. Verenoni, Horacio L.: *Estados Unidos y las Fuerzas Armadas de América Latina. La dependencia militar*, Ediciones Periferia S.R.L., Argentina, 1973.
111. Viciado Valdés, Miguel: "Breve reseña sobre la biblioteca pública en Cuba antes de 1959" (artículo digital), [http://bvs.sld.cu/revistas/aci/vol14\\_1\\_06/aci10106.html](http://bvs.sld.cu/revistas/aci/vol14_1_06/aci10106.html).
112. Vignier, Enrique y Guillermo Alonso: *La corrupción política y administrativa en Cuba 1944-1952*, La Habana, 1973.
113. \_\_\_\_\_: *Basamentos democráticos*, Ed. Cultural, La Habana, 1949.
114. \_\_\_\_\_: *Conferencias Internacionales Americanas. Segundo Suplemento 1945-1954. Recopilación de tratados y otros documentos*, Impreso en México, 1990.
115. \_\_\_\_\_: *Cuba: ejército y reformismo (1933-1940)*, Editorial Oriente, Santiago de Cuba, 2006.
116. \_\_\_\_\_: "Cuba: Período Especial y Política de Juventud, 1990-1997" (diseño de investigación).
117. \_\_\_\_\_: *Discurso (s/e)*, La Habana, 1952.
118. \_\_\_\_\_: *El grito del Moncada*, Editora Política, La Habana, 1986.
119. \_\_\_\_\_: *Eslabones de la Historia*, Ed. Campaña Cubana, La Habana, 1953.
120. \_\_\_\_\_: *Historia de Florida*, Editorial Ácana, Camagüey, Cuba, 2002.
121. \_\_\_\_\_: "Informe final de investigación", Instituto de Historia de Cuba, La Habana, 2004.
122. \_\_\_\_\_: "Los ingenieros agrónomos y la política estatal burguesa: la crisis de la perspectiva reformista en Cuba (1949-1958)", en Ricardo Quiza Moreno (comp.): *Nuevas voces... viejos asuntos. Panorama de la reciente historiografía cubana*, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 2005.

123. \_\_\_\_\_, Mayra Aladro Cardoso y Luis Rosado Eiró: *La guerra de liberación nacional en Cuba 1956-1959*, Casa Editora Abril, La Habana, 2007.
124. \_\_\_\_\_: *Paradojas*, Ed. Botas, México, 1963.
125. \_\_\_\_\_: "Proclama al pueblo de Cuba", en *Selección de Lecturas de Historia de Cuba IV*, Universidad de La Habana (s/f).
126. \_\_\_\_\_: *Proyecciones democráticas (s/e)*, La Habana, 1948.
127. \_\_\_\_\_: "Recuento crítico de PPC-O", en *Selección de Lecturas de Historia de Cuba IV*, Universidad de La Habana (s/f).
128. \_\_\_\_\_: *Respeto al deber (s/e)*, La Habana, 1952.
129. \_\_\_\_\_: *Respuesta*, Ed. Botas, México, 1960.
130. \_\_\_\_\_ y Enrique Saíenz: "Proyecciones e iniciativas culturales de los comunistas cubanos (1936-1958)", revista *Temas*, nos. 22-23, La Habana, 2000.